

TRABAJADORES

Año 66 de la Revolución
Edición única. Cierre 6:30 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LIV No. 15



|02

| Día del Trabajador de la Industria
Pesquera
**Santa Cruz no
se queda atrás**



|04 y 05

**Los que
deambulan
por la calle**



|07

| Ecuador

**Tras el asalto policial a
la embajada mexicana**



Convocatoria al Primero de Mayo

La Central de Trabajadores de Cuba y sus Sindicatos Nacionales, convocan a una jornada de movilización para celebrar el Día Internacional de los Trabajadores, en el año en que realizamos el proceso orgánico del 22 Congreso de la CTC, presidido por el lema Por Cuba, juntos creamos.

Festejaremos este Primero de Mayo inmersos en los esfuerzos por la recuperación económica del país que hoy constituye la tarea fundamental, en la que como parte de la amplia participación de nuestro pueblo, cada colectivo laboral discutió y se continúa con la implementación de las Proyecciones de Gobierno para corregir distorsiones y reimpulsar la economía durante el año 2024.

La Revolución asume este complejo, inaplazable y decisivo reto como lo ha hecho siempre, con la convicción de que el apoyo consciente, el aporte de cada compatriota, y muy especialmente de los trabajadores, resulta decisivo para materializarlo y avanzar en los programas de desarrollo estratégico que nos hemos planteado, en la satisfacción de las necesidades del pueblo y en el mejoramiento de las condiciones laborales y salariales.

El actual contexto de asedio económico nos impone promover la creatividad en cada sector y puesto de trabajo, maximizar las reservas productivas, especialmente en renglones vinculados con las exportaciones que representan ingresos en moneda li-

Por Cuba, juntos creamos



| foto: Jorge Pérez Cruz

brememente convertible, así como consolidar la Empresa Estatal Socialista y su encadenamiento con nuevos actores económicos, única vía de crear más bienes y ofrecer servicios de eficiencia. En ese camino resulta vital la producción de alimentos para autoabastecernos en el mayor grado posible y reducir la muy costosa factura de sus importaciones.

Al mismo tiempo, demandamos un enfrentamiento energético y eficaz a los precios abusivos y especulativos, que de manera directa disminuyen la capacidad de compra de los salarios y pensiones. Pero a la vez conscientes de que el factor esencial para lograrlo es elevar la producción y la productividad del trabajo.

Durante esta jornada estará presente el homenaje al legado de líderes sindicales como Lázaro Peña, Jesús Menéndez, Arace-

lio Iglesias, Armando Mestre y Alfredo López, a lo que se suma este año las conmemoraciones de los aniversarios 65 del triunfo de la Revolución, 171 del natalicio de José Martí y 85 de la fundación de la CTC.

El Día Internacional de los Trabajadores coincide en esta ocasión con el mayor crimen que se comete contra una nación: el genocidio al pueblo de Palestina por parte del Gobierno sionista de Israel con la complicidad de Estados Unidos. Los trabajadores han alzado su enérgica condena a los bombardeos indiscriminados que han segado la vida de decenas de miles de palestinos, en su mayoría mujeres y niños, y exigido se asegure su acceso a la ayuda humanitaria.

Junto a este reclamo, mantendremos en alto las banderas de la solidaridad con el movimiento sindical internacional y los tra-

bajadores que en el mundo viven en condiciones de explotación y discriminación, como consecuencia de la crisis multidimensional del sistema capitalista y sus políticas neoliberales.

Invitamos a los amigos y sindicalistas del mundo para que nos acompañen en las actividades por el Día Internacional de los Trabajadores, y en particular en el Encuentro Internacional de Solidaridad con Cuba.

Compatriotas:

Convocamos a organizar combativas y coloridas concentraciones en plazas, poblados y centros de trabajo, que sean reflejo de nuestra unidad, la mayor fortaleza de la Revolución. Será ocasión para exigir, una vez más, la eliminación del criminal bloqueo económico, comercial y financiero impuesto a nuestra patria por el Gobierno de los Estados Unidos, y la absurda inclusión de Cuba en la espuria lista que este elabora, de manera unilateral y prepotente, de supuestos países patrocinadores del terrorismo.

La fiesta del proletariado mundial la celebraremos conscientes que los desafíos son inmensos, pero a la vez convencidos y dispuestos a enfrentarlos con la misma firmeza de siempre, y con la invariable determinación de continuar avanzando en nuestros sueños de equidad y justicia social, seguros que la victoria será nuestra.

¡Viva el Primero de Mayo!
¡Viva la Revolución!
¡Vivan Fidel y Raúl!
¡Hasta la Victoria Siempre!



| foto: Singh Castillo

Los colectivos laborales reciben la convocatoria para festejar el Día Internacional de los Trabajadores. El texto fue presentado por Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político y secretario general de la CTC, en la capitalina Empresa Industrial Electrónica Comandante Camilo Cienfuegos Gorriarán. La celebración se inserta en el proceso orgánico del 22 Congreso y motiva a desarrollar múltiples iniciativas. Este domingo la dirección nacional de la CTC, encabezada por su secretario general, se sumó a un trabajo productivo en la cosecha de papa, en áreas de la Empresa Pecuaria Genética del Este, del municipio de Madruga, provincia de Mayabeque.

| Más información en la página 8

Los que no creen en carencias

La Empresa Pesquera Industrial de Santa Cruz del Sur no cree en dificultades y contribuye con la exportación

| Gretel Díaz Montalvo

Sobreponerse, crecer y continuar siendo esenciales en la elaboración de alimentos es la máxima que guía a los mil 32 trabajadores que laboran en la Empresa Pesquera Industrial Santa Cruz del Sur (Episur) Algérico Lara.

Por eso se sobrepusieron a la tormenta que se les generó cuando el pasado año las carencias de materias primas, de equipos y de combustible atentaron contra el cumplimiento de las elaboraciones. No se detuvieron y concluyeron bien el año 2023 y, en premio, durante el comienzo del actual período, conocieron que habían ganado la sede del acto nacional por el Día del Trabajador de la Industria Pesquera a celebrarse este 8 de abril.

Sobreponerse y trabajar

Como destacó, hace unos meses Jorge Luis Fajardo Casas, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Industria Alimentaria y la Pesca, esta entidad camagüeyana ha ido mejorando sus resultados productivos y se destaca en los indicadores sindicales, la optimización de los recursos, las reparaciones de las embarcaciones y la diversificación de las producciones, así como en otros avances relacionados con la comercialización de alimentos y el desarrollo de puntos de ventas.

Nada de eso, como asegura Maikel Rodríguez Manzo, director de control productivo de Episur, fue producto de la casualidad. “Los resultados integrales fueron positivos, detalla. Pero para rebasar las dificultades tuvimos que aplicar estrategias y chequeos constantes”.

César Piñón Álvarez, director de la UEB de operaciones pesqueras, la mejor de Episur, asegura que la táctica principal demandó el esfuerzo de los pescadores y el cuidado de la técnica, “lo cual permitió que de un plan de 113 toneladas se obtuvieran mil 190, para un 106 % de sobrecumplimiento.

“Los patrones de barcos y la organización fueron esenciales porque solo recibimos el 62,7 % del combustible necesario y había que velar que las embarcaciones recibieran el combustible en el momento oportuno y en los picos productivos”.

La langosta, uno de los productos insignes para la exportación, de un plan de 160 toneladas obtuvieron 217. Como añadió Piñón Álvarez, “fue gracias a la entrega y esfuerzo de los pescadores, quienes, si era necesario, hacían



Episur, industria camagüeyana, busca alternativas para la alimentación del pueblo. | foto: Cortesía de los entrevistados

campañas de más de 20 días”. Fue por ello que ambas flotas, escama y langosta, merecieron la bandera de Proeza Laboral.

Como añade Yanayma Rodríguez Molina, comunicadora de Episur, igualmente fueron esenciales las acciones emulativas que se hacían durante cada campaña, “que promovían la unidad entre los trabajadores, los guiaban a esforzarse más y a innovar para mejorar las artes de pesca”.

Alternativas para un futuro

Las limitaciones no cesan en Episur, pero como expresaron sus trabajadores ellos son hijos de una tierra de pescadores y pueden superar cualquier cosa. Por eso andan, en lo que llegan los recursos, con sus propios esfuerzos recuperando planchas e ideando nuevas capturas como las de pargo, pero con anzuelos.

Juan Machado López, director de la UEB de Industrias, bien sabe de buscar opciones. “Teníamos que ser eficientes, dice, con el aprovechamiento de la captura de especies y alternar los procesos. Así que cuando no teníamos buscábamos cerdo y lo procesábamos en la industria”.

De igual manera aprovechaban todo y hacían picadillos, croquetas y hamburguesas que le mejoraron los rendimientos productivos y así evitaron las pérdidas. Para este año ya han concretado convenios con nuevos actores económicos para garantizar equipamientos, envases e insumos como aceites y harinas para lograr producciones conformadas y alimento para el pueblo, su principal meta.

Los precios de las ventas a la población los mantuvieron bajos, porque, como asegura Jaime Javier Olivera Cabrera, jefe de grupo de Comercialización y Logística, “la idea es no afectar al pueblo, por lo que equilibramos ganancias con ventas a terceros, que eran más caras”.

| Texto completo en www.trabajadores.cu

Unymoda se ajusta el traje

La empresa especializada en confecciones textiles preservó empleos y procesos productivos encadenándose a actores económicos estatales y privados, facilitadores de materia prima

| Juanita Perdomo Larezada

Matanzas.— Si una empresa en la provincia no perdió tiempo en usar el encadenamiento productivo fue Unymoda, la especialista en confecciones textiles que, tijera en manos, ajustó la medida a su objeto social y anda, como su nombre, a la moda.

La posibilidad ofrecida por el Estado cubano al sector empresarial vino a rescatar, en el sentido exacto del término, a una entidad como la nuestra, dependiente casi ciento por ciento de la importación de materia prima, profundamente afectada por los problemas de financiamiento, explica la directora Maribel Rodríguez.

El cumplimiento de los planes físicos, de ingresos y de un indicador tan importante como las ventas en el año 2023, son saldos contables de la materialización de una alternativa con un alcance más hondo: la cantidad de empleos preservados. No hay ganancia mejor para Unymoda, dice Maribel con cierto alivio. “Aún nos quedan interruptos en algunos de los 13 talleres, pero la cifra fuera enorme...”.

La cooperativa no agropecuaria Carpintex, la mipyme Proniel y el Fondo Cubano de Bienes Culturales (FCBC) figuran en la relación de actores económicos privados y estatales encadenados con la empresa matancera, unas veces ofreciendo la materia prima completa para ser convertida en un bien, o en proceso y luego se concluye la pieza.

Según Maribel, ahora mismo en el taller del municipio de Colón se están confeccionando guayaberas recibidas ya a medio hacer por el FCBC y allí las costureras les dan el acabado final.

La reputación de Unymoda lo facilita todo

En la céntrica calle Dos de Mayo, entre Medio y Río, un cartel anuncia la presencia de Unymoda, su sede central. Habita allí una tradición de calidad mantenida hasta hoy, por eso “las nuevas formas de gestión apostaron por nosotros”, asegura el diseñador Israel García Calderín. “Nuestra suerte ha estado en hacer bien las cosas. Durante más de 30 años las entidades pusieron los recursos en nuestras manos, confiaron y no defraudamos”, esa reputación es una ventaja y, a criterio de Israel, “posibilita, dentro de la adversidad, tener trabajo aquí en el departamento, y también en los talleres”.

Unymoda ha creado atuendos para personalidades, delegados a congresos o cuanta actividad de gran nivel se pueda suponer. Más allá de premios en eventos interna-

cionales, del reconocimiento de su obra, nada regocija más al diseñador Israel que “vestir” a personas de este país, que todos los días se levantan a las faenas en el campo, la industria, el hospital o la recepción de un hotel.

Unymoda también vive los quebraderos de cabeza provocados por la emigración laboral, que a Israel lo inquietan, igual que los problemas de la materia prima. En la industria de la confección, apunta, son fundamentales, por ejemplo, oficios como modelistas y escaladoras, encargadas de traducir el diseño en productos, y esos puestos son fruto de años de práctica.

A su lado está Audelis González, que asienta con la cabeza, mientras examina al detalle el patrón de turno en medio de un sitio colmado de pedidos ya listos, en fase de producción y otros a la espera, evidencia tácita de demanda de sus diseños.

Unymoda es una de las seis



Según Israel, la suerte de Unymoda ha estado en hacer bien las cosas. | foto: Noriyis

empresas integrantes del Grupo Gardis (industrias locales), cinco de ellas productoras y una comercializadora, con presencia en los 13 municipios, entidades fundamentales en la cotidianidad de los matanceros, que de manera minorista pueden acceder a sus ofertas en 45 puntos de expendios.

Para este año 2024, sostiene Maribel, la idea es crecer un 5 % en las ventas y afianzarnos en el camino de los encadenamientos productivos para ofrecer a los organismos y al pueblo todas las fabricaciones posibles.

Destacada en la provincia de Matanzas por la inserción en mercados foráneos de surtidos como sábanas, la senda de la exportación de este renglón es un camino con posibilidades de retorno. “Estamos muy ilusionados con volver a colocar nuestros productos fuera de fronteras. Andamos muy cerca de lograrlo de nuevo”.

Mientras tanto Unymoda sigue enfundada en este traje del encadenamiento productivo, una de las medidas destinadas a fortalecer la empresa estatal socialista, que “nos salva la producción, los empleos y los ingresos para la economía y los trabajadores, beneficiados con el reparto trimestral de utilidades”.

| Refinería de Santiago de Cuba

El renacimiento



Mucho talento y corazón se puso en el logro de la "corrida" del crudo Merrey. Entre los involucrados estuvo Raúl Pérez Rizo, primero a la derecha, quien laborara como jefe de brigada de la UEB Refinación, durante aquellos días de innovaciones e inventivas. | foto: Betty Beatón

| Betty Beatón Ruiz

EL PLANTEL industrial de la provincia de Santiago de Cuba tiene en la refinería de petróleo Hermanos Díaz la joya de la corona.

Cuidarla, mantenerla reluciente, objeto de admiración, más que ego es cuestión de orgullo, de honor, y ya se sabe lo que eso cuenta para los santiagueros.

Por eso generó preocupación, a veces alarma, que por varios años, en particular entre el 2019 y el 2022, la entidad languidciera al punto de operar con pérdidas económicas.

¿Se nos moría la refinería Hermanos Díaz? ¿Cuánto tiempo estaría en letargo productivo como consecuencia de la situación financiera del país para adquirir crudos medianos, en vez de un petróleo más "pesado"?

Preguntas y respuestas que rondaban el sentimiento de muchos dentro y fuera del territorio, muy en particular el de los propios refineros, algunos de los cuales, algo más de 70 especialistas de alta calificación y experiencia, decidieron irse en busca de mejores ingresos.

Superar la crisis no era ya cuestión de disyuntiva, devenía asunto de sí o sí: o se salvaba la refinería o se salvaba la refinería.

La decisión fue hacerlo como debería ser norma y no excepción en la cotidianidad de la economía nacional: emanciparnos por nosotros mismos y con nuestros propios esfuerzos.

¿Abracadabra?

De sus 66 años de vida Víctor Manuel Díaz Despaigne lleva 45 de trabajo en la refinería. Le conoce cada palmo, ama sus olores, se duele de sus desgarraduras, le entrega las manos y todo lo que tiene dentro. ¿Cómo no poner entonces rodillas en tierra por salvarla?

Talento y corazón lo llevaron a evaluar una y otra opción, a estudiar, a experimentar.

¿Crudo denso es lo que había? ¿Petróleo Merrey de alta viscosidad? ¿Ninguna refinería del país tenía condiciones para procesar-

lo, o "correrlo" (como dicen en su argot los refineros)? Santiago de Cuba lo haría, echaría a andar sus maquinarias y saldría de la pérdida.

Era cuestión de orgullo, de honor, y para hacerlo realidad Víctor Manuel sumó talento y corazón de otros muchos en la industria.

"Se dice fácil y rápido, pero no lo fue, lo que sobraron fueron momentos de tensiones, incluso de frustraciones porque desde el principio no todo salió bien", cuenta quien con 20 años comenzó como técnico de nivel medio y llegó a ingeniero químico y director de refinación.

"Con él al frente nos dimos a la tarea de hacer los cálculos necesarios, estudios de factibilidad, modificaciones tecnológicas, habilitar tanques para preparar la mezcla solvente y bajar la densidad del Merrey, facilidades en la planta para la inyección del crudo..."

Las evocaciones de Raúl Pérez Rizo, que por aquellos días de innovaciones e inventivas fungía como jefe de brigada de la UEB Refinación, hoy al frente del turno principal de la empresa, resumen lo hecho para adecuar la corrida de petróleo pesado y procesarlo en la industria santiaguera.

Sí se pudo

Desde finales del año 2022 a la fecha, la refinería Hermanos Díaz no ha detenido sus maquinarias, logra producciones de diésel, fueloil y asfalto (con destino a la venta de combustible, la generación eléctrica, la industria niquelífera de Moa y programas de mejoramiento vial), materializa utilidades y cada trimestre realiza pagos por resultado a sus 674 trabajadores.

"Todavía no encuentro la palabra precisa para definir la magnitud de lo materializado con el empeño de nuestros afiliados, en particular de todos los que de una forma u otra participaron en las adecuaciones tecnológicas requeridas para la corrida del crudo Merrey", dice con sano orgullo Rafael



En la industria petrolera santiaguera bien conocen el valor de la unidad, refrendado en los modos de hacer del sindicato y la administración. | foto: Romero Chang

Rizo Galán, secretario general del buró sindical donde se nuclean 28 secciones de base.

"Tenemos la satisfacción de procesar todo el petróleo que se destina a nuestra industria, muchos de los viejos refineros que se marcharon por la situación con los salarios en los días de incumplimientos y pérdidas han regresado, para este 2024 tenemos la garantía de producir con estabilidad y ver otra vez nuestro centro hacer diana en la economía del país".

Razones más que suficientes para el alegrón de los hombres y mujeres de Hermanos Díaz, para la propuesta al Premio al Mayor Impacto Social y Económico a quienes protagonizaron la inventiva, y para acunar el sueño de ser declarados colectivo Vanguardia Nacional del Sindicato de Trabajadores de Energía y Minas.

¿Y qué será mañana?

Un total de 18 proyectos y cinco inversiones en ejecución confirman que el tiempo por venir ha de ser necesariamente mejor.

"Ahora mismo hay varias acciones que se materializan para garantizar la vitalidad de la planta y su seguridad, amén de que a corto y mediano plazos vendrán otras", comenta el ingeniero Jorge Luis Sánchez Montoya, director de Inversiones de la industria santiaguera.

"Estamos en fase de preparar todo lo que son las reparaciones capitales de las plantas 1 y 2, proyectándonos mejorar la tecnología, con un estudio de factibilidad inmediato para la número 2, la principal que hoy tenemos.

"Igual como objetivos priorizados alistamos la reparación del HTU o hidrofinao, pues es ahí donde se logra más calidad del diésel y otros productos, así como la reparación



El ingeniero Víctor Manuel Díaz Despaigne lideró el equipo de trabajo que hizo las adecuaciones tecnológicas para el procesamiento, por primera vez en Cuba, del petróleo "pesado" Merrey. | foto: Yissell Menéndez

capital de la planta 1, que es donde se obtienen los surtidos claros (gasolina, turbocombustible), todos de muy altos valores.

"Del mismo modo avanzamos en un proyecto de flujometría para garantizar la trazabilidad del procesamiento y que no existan pérdidas de combustible, e igualmente en el reforzamiento de los sistemas contra incendios y de pararrayos, además de medios antiderrames para evitar impactos medioambientales en la bahía.

"Mencionar también la inversión para la mejora del almacenamiento en tanques, los viales, las casetas antiderrames, y algo muy importante, la construcción de viviendas para los trabajadores sobre la base de las utilidades que materialicemos".

Mucho y de gran magnitud es lo que se hace y se sueña en la refinería de petróleo Hermanos Díaz; no es para menos, ya se sabe lo que es: la joya de la corona del plantel industrial santiaguero.

Los rostros del silencio gritan

Nuestra sociedad, de probado humanismo, tiene el deber y la responsabilidad de encontrar soluciones ante la sensible realidad que viven quienes habitan en las calles. Para ello cuenta con un protocolo en el que desempeñan una función importante los gobiernos locales, las familias, instituciones, trabajadores sociales y organizaciones de masas radicadas en la comunidad

| Daniel Martínez y Jorge Luis Coll Untoria

ESTOS PÁRRAFOS nacen desde el temor a una realidad. Y es que hace ya un tiempo algunas partes del cuerpo de nuestra sociedad se han ido arrugando, deformándose, presas de la dejadez y la indolencia. Es tan evidente que casi te rodea, lo puedes mirar al rostro y sentir ese vapor maloliente y doloroso, que a veces se pierde la esperanza de que pueda ser desterrado para siempre.

Según el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social (MTSS), en Cuba se han registrado 3 mil 690 personas deambulantes entre el año 2014 y el 2023, las cuales han sido tratadas en correspondencia con el protocolo establecido. Sin embargo, no todos ellos en la calle entran en dicha categoría. ¿Qué sucede con los buzos que se sumergen en los latones de basura? ¿O con los abuelos, madres y borrachos que piden limosnas en las afueras de los negocios, las iglesias y los semáforos?... ¿Acaso no deambulan? ¿Acaso son invisibles?

El fenómeno trasciende la mera categoría y se cuela en las entrañas de una sociedad con bajo poder adquisitivo, que padece las calamidades de la emigración, el envejecimiento y la escasez de alimentos y medicinas.

La realidad sobre la mesa

Una pareja convirtió las raíces de un viejo árbol de un parque en su refugio. Con aspecto deplorable cuidan un grupo de jabas y bultos.

El hombre de flacas mejillas, barba descuidada de varios meses y unas ojeras cargadas de muchas malas noches, nos dispara una mezcla de recelo y temor en su semblante.

“¡Váyanse!”, gruñe por lo bajo y se atrincheró al lado de la mujer, quien, a pesar de sus canas prematuras, para sus, tal vez, 40 años, tiene energía para gritarnos con mirada herida: “¿Qué coj... quieren? No hables, son policías, son policías...”. Mejor marcharse ante el peso de ojos curiosos y chistes de algunas personas que presencian el “espectáculo”.

Este no es un caso aislado. Existen otros que cocinan al aire libre, crean sus fogones sobre el césped aledaño a un hospital y duermen entre los arreglos de jardinería, donde encuentras los restos de sus camas, y sus clósets, reducidos a jabas de nailon que acumulan la ropa de su lucha diaria.

En el Censo de Población y Viviendas del año 2012 se contabilizaron más de mil 100 personas que vivían en las calles. Para el 2015, la cifra mostró un ligero aumento y ascendió a mil 261, según números ofrecidos por la Comisión de Salud de la Asamblea Nacional del Poder Popular y citados en el sitio de Cudabebate.



| foto: Jorge Luis Coll Untoria



Belkis Delgado Cáceres, directora de Prevención Social del MTSS. | foto: Jorge Luis Coll Untoria

Hoy los dígitos oficiales se duplican y ellos caminan entre nosotros, como si esa “cualidad” de invisibles preservara su estabilidad.

Un hombre hurga en la basura. Es alto, pero escualido y estrecho de hombros. Sus largos brazos y anchas manos hacen el trabajo de palas, que sacan de la inmundicia los “premios” soñados. Algunos restos de comida los degusta como un manjar, otros los deposita en un viejo saco, quizás para más tarde.

Le hablamos y no responde. Pierde su mirada en la tarea que acomete y nos ignora. A veces sonríe como si escuchara algo gracioso. Entonces se limpia las manos en sus maltrechas y sucias ropas. Enseña la punta de la lengua entre los dientes y con su silencio nos despide a través del humo fugaz de una vieja colilla de cigarro...

Belkis Delgado Cáceres, directora de Prevención Social del MTSS, enfatiza que es válido aclarar que no todas las personas que andan por la calle con un aspecto desaliñado, mirando la basura, durmiendo en bancos o pidiendo dinero, se consideran deambulantes.

“Tenemos que saber que existe una política desde el 2014 para el perfeccionamiento de la atención a las personas que deambulan. Ese acuerdo se está modificando en este momento a raíz de las deficiencias y la percepción que tenemos de que puede haber un incremento de ciudadanos que deambulan. Hay que distinguir quiénes son estas personas de otras que pueden estar un

tiempo en la calle con una conducta desajustada.

“Los que deambulan son quienes no poseen las condiciones para mantenerse en casa y están en la calle. Generalmente hay un porcentaje determinado que tiene un trastorno psiquiátrico, mientras que otro porcentaje elevado son adultos mayores y aumentó el porcentaje de personas menores de 60 años para las que ya no tenemos alternativas que tuvimos en el 2014, que estábamos hablando de hogares de ancianos, de hospital psiquiátrico cuando la persona tenía un trastorno, de la devolución y la transformación en su familia para que vuelvan a su medio familiar, que es lo ideal y lo que hay que hacer”, expone.

¿Qué sucede entonces con esos seres que no encajan en esa clasificación de deambulantes? ¿Quién determina los tiempos y las conductas que los ubiquen o no en dicha categoría? ¿No son igualmente resultado de deformaciones sociales?

Por otro lado es válido destacar que, según el Diccionario de la Lengua Española, el significado de la palabra deambulante es el siguiente: “Andar, caminar sin dirección determinada”. De esta manera, se hace evidente que el término va más allá de un grupo específico de personas y puede no ajustarse a comportamientos que hace unos años vienen manifestándose en las calles cubanas.

Los especialistas toman la palabra

A veces los fillos de la vida nos hieren. Desafiarlos con rostro serio y profesional no solo nos ampara y cura; nos hace también una mejor sociedad.

“Esa modificación interna que se puede manifestar en cualquier individuo o sector social va a estar vinculada a las probables crisis sociales, económicas... distintas naturalezas que de una forma u otra son percibidas y asumidas de manera diferente. Hay quien no encuentra caminos resolutivos en esas contradicciones”, dice el sociólogo José Martínez, otrora profesor de la Universidad de La Habana, quien señala que, a partir de

la década de los noventa, el tejido social cubano recibió un impacto muy fuerte, y sufrió fragmentaciones intensas que se pagan a nivel familiar e individual.

Por su parte, la psicóloga Elena Mena reconoce que hay diversos factores personales y psicológicos que contribuyen a que una persona adquiera este tipo de conductas. Estos son la depresión, el medio que lo rodea y la propia sociedad, que tiene el deber de no abandonarlos y contribuir a mejorar sus vidas.

Como ha quedado claro, el aspecto económico atraviesa el asunto. En una esquina del municipio capitalino de Diez de Octubre un muchacho con extrema destreza reparte la bazofia que saca de los tanques de la basura en cubos plásticos. No quiere que lo graben y menos que lo fotografíen.

“Lo que saco acá lo vendo a gente que tiene animales. No le robo a nadie y no creo que esté prohibido, además la vida está muy cara. El Estado paga poco y no alcanza”, apunta entre dientes y se marcha rascándose su picuda nariz y aclarándonos algunos de los porqués.

Para José Martínez, la indigencia se ve claramente provocada por la crisis económica, cultural y de valores en la sociedad. La soledad, la falta de apoyo social y familiar, y la desconexión con la realidad son factores que contribuyen a la proliferación de este fenómeno. Ciertas personas rompen con su entorno y tienen dificultades para reintegrarse. Es una realidad que requiere atención y cuidado para evitar situaciones que pueden llegar hasta el suicidio.

“El indigente es alguien que tiene derechos y obligaciones. Este proceso implica acercarse con sensibilidad, inteligencia y conciencia, pues estas personas pueden ser regresadas a la sociedad.

“Es importante resaltar el contacto humano. Nadie cambia de un día a otro. Ese escenario está vinculado a un proceso de deterioro social, personal, e incluso en algunos momentos de desgaste psicológico y psiquiátrico. Es algo paulatino que toda sociedad que



| foto: Jorge Luis Coll Untoria

se respete debe atender”, expresa el especialista al aclarar que no se trata de establecer medidas autoritarias, sino de concretar el camino de reinserción social.

“Hay que ayudarlos”, manifiesta Elena Mena. “Buscar las causas que llevan a ese tipo de comportamiento y ver si existen posibilidades de mejorar sus condiciones de vida”.

En ese sentido, Elena Chagues Leyva, jefa del Departamento de Educación y Propaganda de la CTC, explica que en correspondencia con las políticas del país, los sindicatos de la Administración Pública y la Salud tributan a los programas de Prevención Social y Desarrollo Humano, Equidad y Justicia Social mediante la formación de valores y la preocupación por mantener buenas acciones.

“Se han realizado actividades por parte de algunos colectivos laborales y trabajadores del sector no estatal, consistentes en donaciones de recursos y en llevar a estos lugares determinados servicios como peluquería, manicura, entre otros”, explica Chagues Leyva.

¿Una luz que ilumina?

Hoy existen en el país nueve Centros para la Atención a las personas con Conducta Deambulante, que si bien no son sitios para estadías de larga duración, se encargan de alojarlos y proporcionarles una cama, ropa, alimentación, atención por un equipo multidisciplinario, así como de evaluarlos para comenzar el proceso de reubicación familiar.

“Tienen las condiciones, el Gobierno se encarga de dar los insumos necesarios. La alimentación ahí se prioriza, en algunos casos supera a otros lugares. Están bien atendidos. Cuentan con asistencia médica y lo básico para permanecer allí”, afirma Delgado Cáceres.

Por su parte, Fermín Anzardo Ramírez, director del Centro Provincial de Protección Social, ubicado en el Cotorro, reconoce el aumento de la cantidad de personas con este tipo de conductas y asegura que a pesar de las dificultades económicas se mantiene la alimentación adecuada a los 350 pacientes, así como una buena atención médica y una farmacia abastecida.



Fermín Anzardo Ramírez, director del Centro Provincial de Protección Social, ubicado en el Cotorro. | foto: Jorge Luis Coll Untoria

No obstante, hay quienes prefieren subsistir en las calles, pues no se sienten bien en dichos centros.

“No estamos exentos de que los mismos pacientes, por diferentes razones, una vez que lleguen a la institución en ocasiones evadan las normas de seguridad, se escapan y puede que se lleven algún medio perteneciente al centro. Eso va causando déficits de estos insumos; pero los trabajadores no, es un tema que está bien controlado”.

“A veces te das cuenta de que estas personas huyen de uno, se arrojan en iglesias, escaleras de edificios, rincones oscuros... donde encuentran descanso o salvación ante probables castigos, por lo que se hace preciso que las políticas públicas se enrumben no solamente a institucionalizar... Estas entidades, trabajadores sociales, tienen que ir más allá de los protocolos y saber adecuarlos tanto a las comunidades como a los individuos que van a tratar. Tiene que ser un paso eminentemente humano, capaz de entender los problemas”, asevera el sociólogo José Martínez.

“Existe un plan de recogida por parte del gobierno provincial a través de un sistema establecido con los órganos de trabajo de los municipios”, dice Anzardo. “Hay una guagua en la que se hacen recogidas de estas personas en donde se encuentran deambulando, se traen a nuestra institución tras ser clasificados y aquí su hospedaje cuenta con colchón, sábanas, aseo personal... Las salas tienen las condiciones mínimas de avituallamiento”.

Es válido destacar que existe un Código de las Familias que refuerza los deberes de los familiares hacia las personas vulnerables.

Sin embargo, Belkis Delgado Cáceres reconoce deficiencias en los procesos de detección y atención. “Lo que estamos proponiendo es perfeccionar lo establecido. Algo que no funciona de forma óptima es que cuando le das funciones específicas a cada organismo ellos dicen: ‘Yo llego hasta aquí’. La policía recoge a la persona en el caso de que tenga una conducta desajustada. Entonces, al que no es violento la policía no lo recoge, porque sus funciones llegan hasta un punto. La nueva política dice que todos somos responsables, incluidas la población y las instituciones”.

El amargo rostro de la desaparición

Hace años que Yamil Flores no sabe nada sobre el paradero de su padre Roberto, quien en la década de los noventa fuera un reconocido bajista y arreglista en el ámbito de la música popular cubana.

La demencia senil fue apoderándose de sus acciones, hasta que se convirtió en un deambulante que se movía por las calles del Cerro.

“Empecé a cuidarlo solo a los 10 años. Le daban una chequera, tenía su comedor y una vez le otorgaron un colchón y una cama con el bastidor roto, pero se lo arreglé. Prometieron ayudarlo con una especie de asilo, pero nunca tuve la posibilidad de llevarlo a un lugar para que no estuviera deambulando en la calle.

“Estudiaba música, pasaba la facultad y trabajaba lejos. En ese tiempo él estaba solo, a no ser los fines de semana, que era cuando podía ocuparme más. Recuerdo que un día una autoridad encargada de atenderlo vino a mi casa y me dijo: ‘Ya conseguimos el asilo’, y le contesté: ‘Gracias, pero es por gusto, porque mi papá está desaparecido’. Eso me dolió en el alma”.

Antes de la desaparición definitiva Yamil pudo encontrar a su padre en ocasiones previas gracias a la publicación de una foto en Canal Habana; no obstante, hace ya mucho tiempo que, denuncia por medio, no tiene pistas sobre él.

“El trabajo que hace la policía depende mucho de lo que le digan los familiares, incluso cuando me llamaban era una tremenda felicidad, porque podía ser una noticia. Me erizaba de pies a cabeza, pero

siempre era para preguntarme qué sabía de mi papá.

“Hubo una vez que ya no aguanté y sin faltarle al respeto les dije todas las cosas correctamente. No obstante, me supieron entender, porque es el dolor de un hijo y eso no tiene reparación. Quisiera saber dónde está mi papá, aunque estuviera fallecido, pero saber que lo encontré de alguna manera. Lo más duro que hay en la vida es esto, no saber dónde está tu familiar, si está vivo o muerto”.

En busca de la sanación

Dicen que los procesos de cura son de cierta forma una historia de rendición. Tal vez un campo de batalla en el que la emocionalidad, el conocimiento y la paciencia de los especialistas sean como una luz que alumbre un futuro mejor.

El asunto involucra un costo económico y humano importante, que demanda dosis de sensibilidad, inteligencia, empatía y respeto, y que requiere, además, un alto nivel profesional y humano para atenderlo. Es, evidentemente, un problema que solicita respuestas más concretas que las expresadas en papeles y detrás de un buró.

Quedan pendientes preguntas filosas como: ¿de qué manera mantener estable a un enfermo mental ante la crisis de medicamentos?, ¿dónde está el ómnibus que debe recorrer las calles en busca de estas personas? Pocos lo han visto, hay quienes creen que incluso es un “fantasma”. ¿Cómo es posible que haya “deambulantes” por meses en lugares céntricos de las ciudades, no obstante el protocolo establecido? ¿Cuál es la solución para apoyar a los que no entran en la categoría de indigentes?... ¿Alguien sabe?...

Este día a día continúa hiriendo. A ratos invisible, en ocasiones con expresión feroz. Sus cicatrices son marcadas. Ante este puñetazo a lo profundo de nuestra humanidad, algunos miran adelante con rostro apático, otros rinden su alma, pero siguen aferrados a sus intereses. Un puñado sueña con ayudar y a otros les da lo mismo.

Si hacemos oídos sordos y cambiamos la vista, la cotidianidad seguirá triturando a estas personas, pues, aunque duela reconocerlo, son una triste semilla que germinó y crece robusta.



Uno de los centros de atención social a deambulantes, el de Ciego de Ávila. | foto: José Luis Martínez Alejo



El centro de atención a deambulantes en la provincia de Villa Clara. | foto: Lourdes Rey Veitía

Boxeo cubano ajusta remaches de su armadura



| foto: Calixto Llanes

| Daniel Martínez

Varadero.— Las palabras de Rolando Acebal, jefe técnico de la selección nacional masculina de boxeo, casi se ahogaron entre la mezcla de algarabía y los ardientes gritos de los asistentes al tope de preparación que protagonizaron los equipos de Cuba y Francia en el hotel Brisas del Mar en este balneario.

En una pequeña sala, que tal vez sirva como discoteca, se desató sobre el improvisado *ring*, un aguacero feroz de golpes, que retumbó los cimientos de la instalación este fin de semana.

Había mucho en juego. Los criollos (ya con tres clasificados) afilan a cuatro más de sus integrantes (tres hombres y una mujer) con vistas a su incursión en el último clasificatorio para los Juegos Olímpicos de París 2024, en tanto los europeos se afinan con celo, pues quieren hacerse sentir en su fiesta de los cinco aros.

“El preolímpico de Tailandia a finales de mayo será difícil, iremos bien preparados, aunque el sorteo puede resultar complicado. La idea es clasificar a los tres que nos quedan. Si logramos ir a la lid parisina con equipo completo aspiramos a tres medallas (un bronce y dos oros). Los Juegos Olímpicos son muy duros. Se combate menos que en un mundial. No hay margen de error”, apuntó Acebal en medio de una de las peleas.

Aseveró el entrenador que la idea de adiestrarse en la playa resultó magnífica. “Hubo mejor concentración. Se respetó y cumplió la relación trabajo-descanso y la logística fue excelente. Se entrenó en la arena y realizamos *sparings* con grandes boxeadores de otros países. En general todo fluyó como esperábamos”.

Por su parte Alberto Puig, presidente de la Federación Cubana, celebró la preparación en todos sus aspectos.

“Ha resultado fundamental para nuestra ruta crítica. Tuvimos la presencia de campeones mundiales y medallistas olímpicos. Fue positivo. En el preolímpico de Tailandia podemos completar el gru-

po para París 2024. Los muchachos y el colectivo técnico están convencidos de que pueden lograr esa meta”.

Sobre el Torneo Nacional Playa Girón ratificó que se efectuará en Guantánamo del 21 al 26 de mayo, y contará con la presencia de toda la preselección nacional, salvo los hombres que buscarán el pasaporte olímpico en predios asiáticos.

“Deseamos que arriben a la sede de la competencia días antes. Que puedan efectuar allí una base de entrenamiento”, enfatizó.

¿Qué creen nuestros puños?

“Me he preparado bien para el preolímpico. Nos enfocamos en el plan táctico, los desplazamientos y la técnica. Ahora tengo que esforzarme más si aspiro a llegar a los Juegos Olímpicos. Es mi sueño”, expresó Yakelín Estornell (66 kg).

“El entrenamiento ha sido exigente. Probarse ante púgiles de calidad ayuda. En el clasificatorio de Italia no hice el boxeo que deseaba y puedo hacer. Voy a buscar el boleto, es lo que me toca como cubano y subcampeón mundial”, afirmó Erislandy Álvarez (63,5 kg).

“Acá incrementé el trabajo en la fuerza máxima y el golpeo. Era necesario. Trabajé la disciplina táctica, pues a veces me desespero y eso cuesta. He conversado mucho con el psicólogo. Confío en la preparación y los técnicos. Voy por la clasificación”, indicó Jorge Cuéllar (71 kg).

“El entrenamiento fue duro. Prepararse en la arena y contra boxeadores de buen nivel ayudó. Hicimos mucho físico y pesas. No iré confiado a Tailandia. Presión tengo, pero voy a hacer mi boxeo. No he llegado a mi tope en la pegada, mas sigo trabajando. Los rivales van a buscar el boleto. Yo también”, aseguró Fernando Arzola (+92 kg).

Empedrado será el camino que le resta al pugilismo cubano hacia París 2024. Luego de infinidad de batallas libradas conoce que el éxito suele empezar por el convencimiento. Eso también le sobra.

La historia y el tiempo lo han demostrado. Los ejemplos están ahí, listos para ser desempolvados... ¿Cumplirán con lo trazado?



Carnaval de judo: presente y futuro

| Joel García

Varadero.— Durante cuatro jornadas el judo cubano vivió su momento más esperado del año. Por segundo abril consecutivo (2023 y 2024) este balneario, específicamente el hotel Meliá Internacional, acogió el Open Panamericano de Varadero, la Copa Panamericana Cadete-Junior y la Copa Ronaldo Veitía sub 13-sub 15. Todo un Carnaval de esta disciplina que mucho se agradece.

En el primero de estos certámenes se repartieron 100 puntos para el *ranking* olímpico y aunque nuestras principales figuras (Idalis Ortiz, Andy Granda e Iván Silva) no subieron al tatami por decisiones técnicas, todo el equipo nacional de ambos sexos sí lo hizo con un saldo final de siete títulos, la mitad de los disputados.

Como detalles significativos estuvieron los triunfos de Magdiel Estrada (73 kg) —en el mejor combate del evento— frente al promotor Marlon Herrera; el de Jonathan Loynaz (+100 kg) sobre el subcampeón mundial juvenil Omar Cruz; y el de Naomis Elizalde (+78 kg) ante Dayle Ojeda. En todos los casos decisiones que levantaron a las decenas de aficionados de sus asientos, con aplausos finales incluidos.

Los otros cuatro monarcas antillanos —Yunaisy Roque (48 kg), Aleanny Carbonell (52 kg), Orlando Polanco (66 kg) y Liester Cardona—, no fueron menores, pero sus coronas resultaron menos emocionantes en cuanto a rivalidad y calidad de las peleas. En el caso de las féminas muy estimulantes, pues hemos perdido en los últimos meses a las punteras del *ranking* nacional en esas divisiones por indisciplina y emigración.

El relevo por dentro

Si algo habrá que agradecer siempre a este Carnaval de judo es el fogueo internacional para las categorías cadete, juvenil, sub-15 y sub-13. Se aprecia mucho futuro, aunque también lagunas técnicas

visibles que solo se perfeccionan con horas de entrenamiento y competencias como estas, en las cuales más de un nervio traiciona.

La Copa Ronaldo Veitía para los principiantes volvió a colmar las expectativas más importantes: llevarse a casa una medalla, enamorarse de los *ippones* y convivir con los paradigmas de esta disciplina. Los tres se cumplieron y los nombres de algunos de ellos se escribirán en el futuro con la misma fuerza que los vimos sufrir, pelear y amar este domingo.

Retiro a lo grande

Como parte de esta fiesta del judo, una iniciativa no puede pasar por alto en estas líneas: el retiro oficial de Yalennis Castillo y Yanet Bermoy, ambas subtitulares olímpicas y en el caso de la segunda, campeona mundial juvenil y de mayores. Con sus dos hijos, ambas entraron al tatami con la nostalgia por la despedida y la alegría de ser recordada por los valores que irradiaron en sus carreras.

“Ha sido una despedida como alguna vez soñé. Solo me faltó Frank Camilo, que está en Italia. Pero estoy muy agradecida por el gesto y sobre todo por haber revivido muchos momentos”, dijo Castillo, a quien le recordaron en una crónica como le decía el profe Veitía: una guajira con tumbao.

“Volver a encontrarme con Lupetey, Idalis, Castillo y casi todo el equipo masculino con quienes compartimos tantas giras y triunfos es tan agradable como la propia ceremonia de despedida. Es un día para celebrar, no para llorar”, recordó Bermoy.

Así se vivió este Carnaval. Los puntos favorables ya garantizan una edición en el 2025. Quizás en una fecha mejor para aumentar la asistencia de países. Mucho trabajo se vislumbra entre las damas para recuperar los tiempos de gloria con las siete figuras en planos estelares; en tanto los hombres son hoy los abanderados de nuevas victorias por llegar. Pronto volveremos sobre el tema.



| foto: Calixto Llanes

Convocado el Segundo Congreso de la Décima

Será en Varadero del 31 de mayo al 2 de junio

El Centro Iberoamericano de la Décima y el Verso Improvisado (Cidvi), del Ministerio de Cultura, ha convocado al Segundo Congreso Iberoamericano de la Décima y el Verso Improvisado, que se realizará los días 31 de mayo al 2 de junio del 2024 en Varadero, Matanzas, y estará dedicado al XX Aniversario de la Convención de Patrimonio Cultural Inmaterial y al centenario del natalicio del reconocido poeta repentista Adolfo Alfonso (Melena del Sur, 1924-La Habana, 2012).

El Primer Congreso Iberoamericano de la Décima se celebró en octubre del año

2022 con sede en La Habana, dentro del contexto del centenario del nacimiento de Jesús Orta Ruiz, el Indio Naborí. A él asistieron numerosos cultores de la estrofa nacional, la cual ha devenido centro de un complejo artístico-literario que abarca disciplinas de la literatura —oral y escrita— y de la música, con vasos comunicantes con otras manifestaciones de las artes, todas con raigambre cultural afinada en la identidad nacional.

Este Segundo Congreso tendrá como líneas temáticas fundamentales la presencia de la mujer en la tradición y la búsqueda de fórmulas para motivar el acercamiento de las nuevas generaciones a la disciplina del verso improvisado.

Según la convocatoria dada a conocer por el Cidvi, entre los objetivos del evento están debatir sobre los principales desafíos contemporáneos que enfrenta la citada expresión en Cuba e Iberoamérica; profundizar en temáticas impres-



Al Primer Congreso asistieron numerosos creadores decimistas: repentistas, músicos, escritores, investigadores y estudiosos de la estrofa nacional. En la imagen, durante su participación en aquel cónclave, varios autores que en diferentes años merecieron el Premio Cucalambé, el más importante de la décima escrita. | foto: Alejandro González Bermúdez

cindibles para su transmisión, práctica y salvaguarda en toda la región; destacar la décima y el verso improvisado como factor fundamental del Patrimonio Cultural Inmaterial de Iberoamérica; estrechar vínculos y establecer alianzas entre organizaciones de Cuba e Iberoamérica; así como desarrollar proyectos conjuntos de colaboración e intercambio cultural que tributen a la promoción y desarrollo de este complejo artístico-literario.

Contará con un espacio de reflexión y debate central en el cual se realizarán conferencias magistrales, intervenciones en plenario y paneles. Tendrán lugar además actividades colaterales como presentaciones de libros, proyecciones de documentales, muestras de la manifestación de diferentes países y regiones de Iberoamérica y guateques de alcance comunitario. | **Péglez**

| **Más información en**
www.trabajadores.cu

Uneac y sindicato: confluencias y distinciones

La Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) realiza por estos días su proceso asambleario previo al X Congreso de la organización, que tendrá lugar en junio. En las reuniones de los miembros se ha abordado una agenda amplia e integradora, que necesariamente trasciende el ámbito de las artes.

Hay planteamientos de clara proyección social, porque el creador no vive en una torre de marfil. Además, en la concepción misma de la política cultural de la nación se asume y se propicia la capacidad crítica del arte y la literatura.

Se desarrollan también debates que remarcan confluencias de la Uneac y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Cultura (SNTC). Es natural, pues muchos de esos análisis parten de conflictos de la creación en su entorno laboral.

Pero, ojo, hay distinciones importantes. La Uneac, obviamente, no es el sindicato. Y se escuchan puntualmente planteamientos que

más bien deberían ser atendidos en asambleas sindicales.

La misión fundamental de la Uneac es ser espacio para el debate y plataforma de socialización de los problemas del arte, de la cultura, desde la proyección que asume la organización en el entramado de la sociedad cubana.

Por supuesto, los debates de cultura (ni siquiera de la cultura artística y literaria) no se circunscriben a cuestiones meramente estéticas.

La cultura es elemento constitutivo de una identidad. Y una identidad es elemento fundamental en la preservación de la soberanía nacional.

La Uneac aporta, analiza, es contrapartida creativa de las instituciones.

Las relaciones contractuales, el diálogo entre los trabajadores de la cultura y las administraciones, la atención diferenciada a conflictos laborales deben ser prioridad para el SNTC.

La Uneac y el SNTC tienen desafíos comunes, pero también áreas específicas de labor. | **Yuris Nórido**



El pasado viernes agentes policiales penetraron por la fuerza en la embajada mexicana en Ecuador para apresarse al ex vice presidente Jorge Glas, a quien México había concedido asilo político horas antes. | foto: www.cronica.uno

| Ecuador

Piden renuncia de Noboa

| **Yimel Díaz Malmierca**

La legisladora ecuatoriana Luisa González, líder del partido Revolución Ciudadana (RC), ha pedido la dimisión del mandatario Daniel Noboa luego de que este ordenara una irrupción policial violenta en la embajada de México en Quito.

“Invadir una embajada es atacar suelo extranjero, es declarar la guerra a un país y (Noboa) lo hace en medio de un capricho de un presidente sin razón ni justificación”, afirmó la también excandidata presidencial en medio de la crisis diplomática de proporciones significativas que ha desatado el caso.

“El daño para la reputación del país es inmenso, creo que irreparable en el corto plazo”, dijo el expresidente Rafael Correa (2007-2017). “Ha sido, técnicamente, un secuestro en territorio extranjero a una persona a la que se le había concedido asilo político”, comentó al calificar la detención de Jorge Glas, quien ocupó la vicepresidencia durante parte de su mandato y luego fue implicado en supuestos casos de corrupción.

Desde diciembre del año 2023 Glas había pedido refugio en la representación diplomática de México al considerar que se le perseguía por razones políticas.

La primera protesta por lo sucedido fue del propio Gobierno mexicano. El presidente Andrés Manuel López Obrador calificó el hecho como una “violación flagrante al derecho internacional y a la soberanía de México”, y ordenó la ruptura de relaciones diplomáticas. Tal postura fue asumida también por el presidente de Nicaragua, Daniel Ortega.

Al cierre de esta edición crecía la lista de Gobiernos que habían condenado la violencia contra la embajada y a su personal diplomático, en ella se encontraban Cuba, Venezuela, Colombia, Bolivia, Brasil, Argentina, Paraguay, Uruguay, Chile, República Dominicana, Costa Rica, Panamá, Guatemala, así como la Secretaría de Estado de Estados Unidos, el Parlamento Latinoamericano y Caribeño (Parlatino) y el secretario general de la ONU, António Guterres.

Soga para su cuello

El proceder de Noboa ha tensado los finos hilos de gobernabilidad que había conseguido tras negociar un acuerdo en la Asamblea Nacional con legisladores de la bancada de RC y los partidos Social Cristiano (PSC) y Acción Democrática Nacional (ADN).

El pacto garantizaba (y superaba) los 92 votos que necesitaba para

dar curso, en el primer trimestre de gobierno, a cinco leyes económicas que él consideraba “urgentes”. El plan ahora resulta imposible, pues los 51 diputados de la RC han pasado a la oposición y sus líderes insisten en pedir la renuncia del mandatario.

Dos de las comisiones del cuerpo legislativo (fiscalización y relaciones internacionales) también han cuestionado lo sucedido y citaron a los ministros implicados en el hecho para que rindan cuentas.

La Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (Conaie), por su parte, calificó de gravísimo el hecho y aseguró en un comunicado que “la violación de la embajada de México en Ecuador es un acto fascista de extrema gravedad que atenta contra las relaciones diplomáticas y el derecho internacional”.

¿Qué leyes ha violentado Daniel Noboa?

Al menos tres leyes internacionales de las que Ecuador es Estado parte fueron vulneradas el pasado viernes en Quito: las convenciones de Viena sobre las relaciones diplomáticas y consulares, así como la de asilo diplomático, esta última de alcance regional.

La Convención de Viena sobre Relaciones Diplomáticas, de 1961, establece (artículo 22.1) que “Los locales de la misión son inviolables. Los agentes del Estado receptor no podrán penetrar en ellos sin consentimiento del jefe de la misión”.

El código precisa que “El Estado receptor tiene la obligación especial de adoptar todas las medidas adecuadas para proteger los locales de la misión contra toda intrusión o daño y evitar que se turbe la tranquilidad de la misión o se atente contra su dignidad”.

La Convención de Viena sobre Relaciones Consulares, aprobada en 1963 y vigente desde 1967, estipula (artículo 31) que “las autoridades del Estado receptor no podrán penetrar en la parte de las embajadas que se usen exclusivamente para el trabajo de la oficina consular, a menos que tengan el consentimiento del jefe de la oficina consular”.

La Convención sobre asilo diplomático, adoptada en 1954 en la X Conferencia Interamericana (Caracas, Venezuela), aclara que es responsabilidad del Estado que otorga asilo determinar la naturaleza del delito o los motivos de la persecución (artículo 4).

En el caso de Glas, las autoridades mexicanas que concedieron el asilo lo consideran un “perseguido político”, estatus especialmente protegido por Derecho Internacional.



Saludarlo trabajando

Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político y secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), subrayó que el aporte a la recuperación de la economía es la tarea fundamental que acomete el movimiento sindical para festejar el Primero de Mayo.

El máximo dirigente sindical cubano hizo estas declaraciones durante un trabajo productivo en la cosecha de papa en áreas de la Empresa Pecuaria Genética del Este, en Madruga, Mayabeque.

En las labores también participaron la integrante del Comité Central y pri-

mera secretaria del Partido en esa provincia, Yuniasky Crespo Baquero, y el gobernador, Manuel Aguiar Lamas, además de dirigentes sindicales y trabajadores del territorio.

Guilarte De Nacimiento señaló que cientos de cubanos se movilizaron este domingo en todo el país en la Jornada Nacional de Trabajo Voluntario como parte de las actividades convocadas por la CTC para celebrar el Primero de Mayo.

Dijo que los esfuerzos se concentraron en la agricultura, la zafra azucarera y otros programas priorizados de la nación.

Enfatizó así mismo que, como expresa la convocatoria de la CTC, las actividades que se realicen con motivo del Primero de Mayo estarán destinadas, en primer lugar, a incrementar la producción de alimentos, para disminuir su importación y combatir los precios abusivos y especulativos que reducen el poder adquisitivo de los salarios.

Aseguró que jornadas de trabajo voluntario y productivo similares se desarrollarán en toda Cuba los fines de semana hasta la celebración del Día Internacional de los Trabajadores. | **Manuel de Jesús Singh Castillo**

Homenaje en Santiago de Cuba a Vilma Espín



Al lugar llegaron ofrendas florales del General de Ejército Raúl Castro Ruz, del pueblo santiaguero, en representación de toda Cuba. | foto: Elena Labrada

En ocasión de conmemorarse este 7 de abril el aniversario 94 del natalicio de Vilma Espín Guillois, el pueblo de este suroriental territorio, en especial sus mujeres, recuerdan el legado de una santiaguera de cuna y corazón, quien desde la clandestinidad y hasta su último aliento defendió la independencia y soberanía patria.

En el Mausoleo a los Mártires del Segundo Frente, donde reposan sus cenizas, hubo flores y evocaciones de la vida y obra de la eterna Presidenta de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC), madre, esposa, revolucionaria...

El tributo estuvo encabezado por la integrante del Buró Político y secretaria

general de la FMC, Teresa Amarelle Boué; las máximas autoridades del Partido y del gobierno de la provincia, Beatriz Jhonson Urrutia y Manuel Falcón, respectivamente, así como una representación del pueblo de Mayarí Arriba, cabecera de la municipalidad de Segundo Frente.

En la ciudad que la vio nacer, en víspera del 94 aniversario del natalicio de Vilma, fundadora junto a su compañero de vida, Raúl Castro Ruz, del Segundo Frente Oriental Frank País García, se realizó un conversatorio en torno a su figura, y quedó inaugurada la exposición itinerante *Mujeres en Revolución*.

Uno y otro momentos tuvieron lugar en el Memorial

Vilma Espín Guillois, ubicado en lo que otrora fuera la casa de la hija pródiga de la Ciudad Heroica de Santiago de Cuba.

Mujeres representantes de diferentes sectores de la vida económica y social del territorio intercambiaron en torno al protagonismo de las cubanas en los procesos de lucha por la libertad de la nación, y destacaron el empoderamiento que ellas han logrado en el contexto de la construcción de la sociedad socialista.

Todas coincidieron en reconocer lo mucho que Vilma contribuyó, además de exaltar sus aportes a las causas en favor de los derechos de las mujeres y de la niñez en otros países del mundo. | **Betty Beatón Ruiz**

Vistazo sindical a la economía

Temas medulares vinculados a la economía fueron analizados esta semana en los plenos de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), en Ciego de Ávila y Sancti Spíritus.

El considerable atraso del plan de producción de azúcar y las acciones para mejorar en el comportamiento de este renglón fundamental de la economía, constituyeron asuntos a debate en el pleno de Ciego de Ávila.

En la molida de caña influye negativamente la inestabilidad del suministro de combustibles, interrupciones operativas y roturas por malas operaciones industriales, entre otras causas.

También conspira contra el programa provincial de fabricación del dulce grano la no arrancada hasta la fecha del central Ciro Redondo por los contratiempos de la aledaña bioeléctrica que no ha logrado suministrarle vapor y energía eléctrica, por lo cual enfrentan los desafíos de la presente temporada los trabajadores de los ingenios Primero de Enero y Ecuador.

Se evaluó también la producción de alimentos, en cuya tarea se puso de ejemplo al personal de la Empresa Agropecuaria Arnaldo Ramírez, reconocida en el encuentro como la entidad insignia de la agricultura avileña en la actualidad.

“Cuando una empresa no es productiva, incumple su objeto social, no se diversifica, desatiende las ventajas del encadenamiento productivo, no crea una casita infantil para los niños de madres trabajadoras y no implementa el sistema de pago adecuado, está comprometiendo el bienestar de sus trabajadores”, expresó Leobanys Ávila Góngora, miembro del Secretariado Nacional de la CTC. | **José Luis Martínez Alejo**

Virarse para las empresas con pérdidas

El pleno de la organización en Sancti Spíritus centró su atención en el vínculo del movimiento sindical y el sector empresarial para aportar a la recuperación económica del territorio a partir del despegue productivo de sectores claves.

En ese contexto se expusieron las proyecciones de desarrollo de algunas entidades como la empresa cárnica y la agroindustrial azucarera Uruguay, ambas con perspectivas de recuperación y expansión tras las posibilidades de financiamiento extranjero.

La empresa pesquera de Sancti Spíritus, líder de la acuicultura en el país, y la unidad 5 de La Estancia, sobresalen en el incremento de las producciones físicas y la introducción de nuevos productos. No obstante esos ejemplos positivos los principales indicadores del plan de la economía tienen un saldo desfavorable. Al cierre del 2023, fueron insuficientes los rublos exportables, 19 entidades incumplieron las ventas netas, otras 13 cerraron con pérdidas y renglones como las viandas, el arroz, la carne de cerdo, la leche, la miel, el tabaco torcido y los huevos reportaron un descenso significativo.

“El movimiento sindical debe virarse para esas empresas con pérdidas en su gestión. De conjunto con las administraciones y los trabajadores encontrar las vías para salir adelante”, expresó Leobanys Ávila.

La política de cuadros ha sido el talón de Aquiles del movimiento sindical espiritano en los últimos años. Ekaterina Gowen Dickinson, secretaria general de la CTC en la provincia, se refirió a la urgencia de resolver esa problemática para incidir de manera efectiva en las organizaciones de base y contribuir a los resultados que se anhelan. | **Yuleiky Obregón**